

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 6 de Diciembre de 1920

Nº 363

## Cómo ocurrió la tragedia en las minas del Aguacate

En nuestras oficinas estuvo el señor Eloy Solís para ponernos al tanto de cómo había ocurrido la sensible desgracia en las minas del Aguacate. Dicho señor nos hizo la siguiente relación:

El día anterior a la desgracia, el minero Pánfilo Quesada, persona que hacía mucho tiempo trabajaba allí, terminó su labor como a las cuatro de la tarde. Se encontraba en uno de los túneles y seguramente sentía frío, pues hizo una gran fogata para calentarse, mientras sus compañeros terminaban su tarea.

Cuando todos los demás mineros concluyeron sus quehaceres, subieron a la superficie para retirarse a sus casas. Quesada también lo hizo así, olvidándose de apagar el fuego.

A las seis de la tarde bajó a los túneles la cuadrilla de peones que trabaja en la noche, pero no duraron dos horas, porque el humo que invadía por todos lados los quería asfixiar. Subieron nuevamente y esa noche se trabajó.

Quesada se acordó del fuego que había dejado prendido en el túnel, y por temor de que lo supieran los jefes y lo despidieran del trabajo; se levantó a las tres de la madrugada e invitando a su compañero Pedro Aguilar y al winchero Rogelio Sánchez, se dirigieron al

pozo para bajar con el fin de extinguirlo. Sánchez se quedó en la boca del túnel para manejar el winch y los otros dos bajaron a los túneles. Quisieron avanzar, pero la asfixia les amenazaba. Hicieron la señal al winchero de que les volviera a subir, y cuando se encontraban a 25 pies de altura del fondo del túnel la canasta se detuvo y bajó nuevamente por sí sola.

Era que el guarda de la Subestación o departamento de distribución de fuerza eléctrica, sabiendo que esa noche nadie trabajaba y viendo que alguien estaba ocupando la fuerza, la quitó en la planta. Sin saberlo dejó en grave peligro a dos hombres.

Al verse en aquel trance y que Quesada estaba asfixiándose, subió Aguilar por una escalera y dió aviso al guarda para que echara la fuerza. Este lo hizo así e inmediatamente se fué al pozo, bajando todos para sacar el compañero, pero ya había muerto.

Esto fué lo ocurrido. En cuanto a sueldos nos manifestó que en dicha mina es donde mejor se paga, pero que es imposible pagar sueldos crecidos a gentes principiantes, que no entienden del trabajo minero y que se van de un día para otro.

## UN "LISTO" COMO HAY MUCHOS

Un individuo, listo como hay muchos, se presentó a la casa de don Salvador Campos, cobrándole una cuenta por valor de cuarenta colones.

El señor Campos la toma en sus manos y viendo que procedía de la casa donde él debe ese dinero, no tuvo inconveniente en pagarla.

Pero ayer fué sorprendido con una nueva cuenta de la misma procedencia.

Aclarado el asunto resultó que la primera era falsa, pues en la casa de referencia no la habían hecho.

Se ha buscado al sujeto, y no se ha encontrado por ninguna parte.

## ESAS CALLES...

La calle de Cuesta de Moras, desde el pie hasta el alto de la estación del Tranvía se encuentra en un estado lamentable.

Ya se hace casi intransitable, los vehículos que pasan por esa "Cuesta de hoyancos" parecen las gasolinas en la boca del Río Térraba.

Y la Municipalidad? "Duerme en sus laureles y espera la estación seca que se apiade de nosotros".

## TEMPORAL EN EL SUR

También en la región del Sur del país azotó el temporal en estos días. En El General, según nos informan se ha crecido mucho el río, no siendo posible el paso por allí.

La corriente es tan fuerte, que ha arrastrado inmensos árboles, piedras y todo lo que encuentra en las orillas.

## JUNTA DE EDUCACION

La Junta de Educación de San Juan de Poás quedó instalada en la siguiente forma:

Presidente, don Fidel Murillo Arrieta; Vicepresidente, don José Herrera Rojas; Secretario, don Francisco Herrera Herrera; Suplentes: don Francisco Herrera Murillo y don Benjamín Herrera Chávez.

## Para el monumento del obispo Thiel

El Comité pro monumento a Monseñor Thiel, que lo integran los señores Presbítero don Rafael Ottón Castro, don Jaime Bennet, don Mariano Durán, don Nicolás Jiménez O., don Matías Trejos, don Eladio Prado, don G. R. Lahmann, don Macabeo Vargas, don Octavio Castro Saborío y don Elías Vargas H., han enviado una circular, hacien-

do un llamamiento a todas las personas del país, para que contribuyan con su óbolo, para que la erección del monumento sea de verdad un tributo nacional.

Así, pues, es de esperarse que todos contribuyan para esta obra, destinada a perpetuar el recuerdo de este benemérito de la Patria.

## UN SACRILEGIO

Con el paso cadencioso, la mirada muy alta y una sonriza en los labios, como quien es unionista; el buen señor don Froilán, entró ayer a la iglesia de la Soledad a darle las gracias al Señor de la Paciencia, por haberle dado vida para estrenar un sombrero de pita que tantos sudores le había costado.

Como buen católico, se acerca a la imagen, se arrodilla, pone el sombrero a un lado y alza los ojos al cielo en ferviente plegaria. Rezó mucho y sobre todo los versos de San Antonio, que le enseñara su mamita cuando chiquito.

Vuelve la mirada cariñosa al pita y... o decepción había desaparecido...

¡Qué rateros! ¡Qué listos!  
Y don Froilán desesperado anda buscando su sombrero, ¡ya lo fué encontrando!

B. USCAME

## TOTALMENTE PACIFICADO

MEXICO. — Se anuncia oficialmente que el jefe rebelde Zamora que se encontraba todavía con unos cuantos partidarios defensores, se ha rendido a las tropas federales.

Los terminos para el rendimiento fueron arreglados de antemano, permitiéndosele a Zamora salir del territorio libremente, sin ser molestado. La rendición de Zamora, hace que la paz se haya establecido totalmente en México.

## EL ESPECTACULO DE LA AVIACION

Pronto harán sus vuelos de ensayo los aviadores italianos, quienes nos proporcionarán un hermoso espectáculo durante los días de fiestas.

Cuando menos lo imaginemos veremos cruzar los dos pájaros de aluminio.

Durante los días de fiestas es posible que hagan vuelos por la mañana y por la tarde.

## NUEVO CLUB EN PALMARES

En Palmares se ha fundado un nuevo centro que se denomina "Club de Amigos" y cuyo lema es unión, progreso y temperancia.

También se ha organizado un equipo de jugadores de base-ball, compuesto por jóvenes amantes al sport y bien prácticos.

## MEDICO DEL PUEBLO

Los vecinos de Turrialba tendrán ahora su médico del pueblo.

El Ejecutivo acordó que desempeñara esas funciones el doctor don Alfonso Portocarrero.

Bien hacia falta un médico en aquellos lugares, donde el paludismo y otras enfermedades están haciendo estragos.

SUSCRIBASE A "LA PRENSA"

## ACCIDENTE EN LA VIA FERREA

Nos comunican de Cascajal que allí ocurrió un accidente a un jornalero llamado Jerónimo Chavez.

Este trató de tomar el tren en los momentos en que se ponía en marcha.

Notuvo buena suerte, pues cayó a la vía sufriendo algunos golpes de consideración, estando en peligro de ser triturado por las ruedas de los coches.

De allí fué recogido y llevado a su casa.

## PARA LA POLICIA DE HIGIENE

Varias personas nos manifiestan que la policía de higiene debiera controlar más eficazmente las carnicerías. Muchas veces resulta que la carne que compran está putrefacta y eso va en perjuicio del consumidor.

Así, pues, es necesario que las autoridades examinen diariamente la carne que se expende en la capital.

## ACCIDENTE EN UN TRAPICHE

De la región del Pacífico fué traído al Hospital el jornalero Nemesio Saborío, quien presenta varias contusiones en los brazos.

Trabajaba en un trapiche, y en un descuido los cilindros le tomaron ambas manos, triturándole los huesos.

Habrà necesidad de amputarle los brazos.

## CAPTURA SENSACIONAL

En el Almacén "La Magnolia" de los señores Escarré Hermanos llegó un "gringo" que sin saludar siquiera le ofrece comprar el Almacén al señor Escarré por una regular suma; pero al momento interviene la investigación y le hecha el guante al comprador quien resultó ser un acaparador pero en grande escala, que enterado del inmenso surtido de confitería francesa y española quiso acapararlo aprovechando la ocasión de ser esa acreditada casa la que vende a precios más bajos de plaza.

El gringo fué hecho preso y entonces Escarré le mandó a la detención unas pasas de Málaga pero riquísimas, sólo por sacarle los ojos. Al recibirlas el detenido, exclamó: "¡me tomara estar libre para... opílarlo comprando dátiles y nueces a precios tan bajos!"

## "RICOS HALLAZGOS"

En Paso Real, caserío fronterizo con la República de Panamá, han encontrado ricos panteones indígenas, los que son explotados por los chiricanos. En la semana pasada en sólo una tumba, el chiricano Antonio Triboldo se encontró seis libras de oro en caprichosas figuras.

Estas riquezas se las llevan para el Canal y no le dejan ningún beneficio a Costa Rica.

Las autoridades fronterizas debían cortar estos negocios.

## Sorprendentes regalos en "La Constancia"

PRIMERO  
Una máquina de coser 'New Home'

SEGUNDO  
Un pañolón grande bordado

TERCERO  
Un reloj 'Ingersoll' para hombre

Cada uno de nuestros numerosos clientes tiene derecho a exigir que por cada colón de valor en sus compras se le entregue un ticket numerado, para participar en estos regalos, de modo que si compra cinco colones tendrá derecho a cinco números, si compra veinte colones a veinte números y así sucesivamente.

Esos tickets le serán entregados en la CAJA enteramente

GRATIS

y suplicamos a nuestros clientes exigirlos al comprar

Los poseedores, por su orden, de los tickets cuyos números fueren los de los tres primeros premios de la Lotería del Asilo de Chapul que se jugará el día primero de Enero de mil novecientos veintiuno, tendrán el derecho a los regalos arriba enumerados

La entrega de tickets comenzará el primero de Diciembre de mil novecientos veinte y como la emisión es limitada al número de tickets de la Lotería, es conveniente para nuestros clientes comenzar sus compras de Noche Buena, y otras, con tiempo, a fin de que no se queden sin participación en estos hermosos y valiosos regalos.

ACREDITADA TIENDA

"LA CONSTANCIA"

Frente a la esquina Sureste del Mercado



# Contestación del Sr. Presidente de la República

Es un convencido unionista

Dice que la apatía criolla despierta malhumorada, porque el idealismo ha venido a turbar nuestra beatífica digestión

San José, 5 de diciembre de 1920.

Señor Director de LA PRENSA

Presente.

Muy señor mío:

Correspondo a la invitación que usted me hace para que conteste las tres preguntas que aparecen en el número 361 de su diario. Lo hago con el mayor gusto.

1o. — ¿Es usted partidario o no de la Unión Centroamericana?

He sido siempre partidario de ella, y con el curso de los años en vez de crecer mi convicción se fortalece. Conozco todos los pueblos del Istmo y nunca ha podido ocurrirme que sus habitantes no sean mis compatriotas. Sus virtudes son las mismas que a nosotros nos adornan; sus defectos son también los nuestros, como que unas y otros arrancan de una misma raíz.

2o. — ¿Cuáles son los beneficios que a su vez puede aportar la unión a Costa Rica?

“Cuando obedezco a impulsos de mi corazón o de mi mente, no me paro a considerar los beneficios. No reduzco a números esos impulsos, ni me pongo a hacer con ellos operaciones algebraicas. Si Colón hubiera hecho caso de las objeciones de los llamados sabios, no habría descubierto a América, que dormitaba en la soledad del mar. Si el Libertador pesa y mide y cuenta los inconvenientes de su empresa, se queda mejor entre los muelles almohadones de su heredad cuantiosa. Si el Rey Caballero calcula los dolores de su pueblo y mira con ojos de matemático la destrucción de sus talleres y sus fábricas, y sus catedrales, dobla mejor la rodilla y su nombre y el de Bélgica no sonarían en la historia con resonancias de apoteosis. La filosofía del escudero sólo sirvió para delinear con más enérgicos perfiles la figura heroica de su amo. Estos locos que vienen del Norte del Istmo están turbando nuestra beatífica digestión, y la apatía criolla se despierta malhumorada, porque ha venido a turbar su sueño de piedra una bandada de aves multicolores y parteras, cuyas alas irisa y acaricia el sol del ideal. No en balde los hijosdalgos españoles sembraron su semilla en los vientres de la indolencia milenaria.

Mi ser interno me lleva hacia la solidaridad humana, y como no puedo, por razones sociológicas y evolutivas del momento, considerar a toda la tierra como mi nativa patria, extendiendo mis brazos hasta donde alcanzan, y abarco a la América Central. En la República de Centroamérica nacieron mis abuelos y no creo que sea ilícito desear con todas las fuerzas de mi alma que mis huesos yagan en la misma República de Centroamérica, santificada por ellos. Mis remotos antecesores vinieron del reino heleno; allá dejaron su dulce cuna; adoptaron esta tierra sin estrepitosos dolores, sino más bien con amor filial, y sirvieron a la gloriosa España. Sus descendientes de hoy quemamos incienso espiritual y místicos ante la imagen de Costa Rica, fracción de una antigua patria, y anhelamos que ésta recobre sus formas de otros días y de nuevo se reintegre, para que se hinche su vientre y sea más pingüe su cosecha de gloria y libertad.

3o. — En las actuales circunstancias ¿es oportuna la Unión?

“Nunca las ha habido iguales. La fraternidad humana cobra hoy desconocidas fuerzas, que proceden de los centros misteriosos en que se elaboran los destinos del mundo, y hace que los hombres de la misma raza busquen a los suyos y estrechen étnicos lazos de potencia indestructible, para realizar su misión. Vivimos ya un tiempo prudencial dentro de nuestras queridas y pequeñas fronteras; ensanchémoslas ahora hasta las que tocan con México, para continuar nuestra triunfante evolución. Permanezcamos allí un tiempo, que fijarán nuestros hijos, como las viejas tribus arias descansaban en un valle extenso y feraz, para seguir su rumbo hacia occidente. Alcancemos después al propio México, y descansemos otra vez. Miremos enseguida hacia el Sur y juntemos nuestra suerte a la de las otras hermanas indo-españolas que allí florecen y se ensanchan. Descansemos aún. Tendamos por último nuestros brazos abiertos a las tiendas de los rubios, que moran opulentamente en el Norte de América, desarrollando su cultura prodigiosa, de los rubios que ya casi se habrán confundido con nosotros, y que nuestros lejanos herederos ofrezcan al mundo el espectáculo de un continente en el que se abra como una rosa gigantesca la civilización humana, un continente en el que trabaje y ama una raza nueva, que abre sus robustos brazos para estrechar en ellos a la humanidad entera.

Dirá usted que soy un poeta. Dirá usted que no está bien que un Presidente vuele en alados corceles, cuando las realidades terrenas se aprestan para oprimir a su pueblo; pero creo, como San Pablo, que no solo de pan vive el hombre, que comer pan no es el destino del hombre, sino que hay imperiosas necesidades del espíritu que nos llevan a considerar a todos los hombres como hermanos, como nacidos de un mismo padre y de una misma madre y que, dentro de las limitaciones de la presente hora histórica, debemos todos someternos al influjo de la fraternidad universal, que no es despótico ni humillante, sino que dulcifica y suaviza las inevitables asperezas del egoísmo y del orgullo.

Los Delegados de las hermanas repúblicas vienen a ofrecernos un asiento en un hogar común. Mi primer sentimiento es de gratitud, por la hidalga simpatía con que ellos se presentan y por el honor que quieren dispensarnos. Vayamos, pues, a la Conferencia. Si el amor fraternal se impone y con su mano de seda nos subyuga, de una vez nos sentamos a su mesa y para siempre marchamos en familia. Pero vayamos a la Conferencia llenos de fe poderosa y huyamos del pesimismo que seca toda fuente de poder. Todo lo demás es dar dentelladas y colmillazos a la insinuación amorosa y persuasiva.

Y una palabra más. Como Presidente de la República jamás impondré a mi pueblo un yugo que él rehuse. Soy ciudadano de mi país, y la Constitución me permite entrar en negociaciones de este género con mis hermanos de la América Central, lo que indica la posibilidad del hecho, previsto intuitiva y racionalmente por nuestros mayores. El pueblo costarricense manifestará libremente su opinión y ésta será la que impere; pero... tened cuidado, costarricenses: Cada día trae un deber. El de hoy, tal como yo lo veo, es el de la Unión. Pasada la hora psicológica, no valen arrepentimientos; sólo se oír entonces el crujir de huesos y el rechinar de dientes, y quedarán dueños del campo los apóstoles del separatismo, en la mitad del desierto, fríos, rudos y altaneros, contemplando lo que fué... meditando tal vez en lo que pudo ser, si hubiera habido más alma y más simpatía humana y más interés común.

JULIO ACOSTA

LEASE MAÑANA LA OPINION DEL EX-PRESIDENTE AGUILAR BARQUERO

## Red telefónica de Costa Rica

Avisamos a nuestros abonados que se están haciendo las GUIAS TELEFONICAS para 1921 y que del día 1o al 20 del mes corriente pueden avisarnos POR ESCRITO cualquier modificación que quieran hacer en la libreta al anunciar su nombre o el de su negocio.

San José, diciembre de 1920.

FELIPE J. ALVARADO & CIA.

## Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia  
La Tienda  
que vende más barato

Encajes Ingleses - Casimires Ingleses  
Cortinas Inglesas  
\*\*\*\*\*  
Gran Rebaja en los Precios,  
por ser importados directamente

## LA IMPERIAL

TIENDA DE SOMBREROS

DE

## Federico Aymerich

Gran existencia de sombreros de pita,  
Fielto y Paja;  
la última novedad

En todo estilo de todo precio

Ventas al detalle y al por mayor. No  
compre su sombrero en ninguna parte  
sin antes ver los de esta casa

## Mariano Struck

Depósito de materiales  
de Construcción

Teléfono 1539

Existencia permanente de Cal de Concha — Arena de primera Clase — Ladrillo de Construcción y petatillo de varias clases. — Se despachan órdenes a domicilio y Provincias — Calle Central, 250 varas Sur de Catedral.

## La Geisha y La Feria

Giralt Hermanos.

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

## Teatro Variedades LUNES 6 de Diciembre

REPRISE DE LA SOBERBIA CINTA  
LA CONDESITA DE MONTECRISTO

Mañana gran FINAL de LA CONDESITA

EL MIERCOLES, reaparición de las aplaudidas

MAÑICAS

## Hoy en el Congreso

Hoy finalizará el debate del Contrato del Cable, en el Congreso, y sabremos si continuaremos en el vasallaje en que hemos vivido o si salimos de él para siempre.

Nosotros somos entusiastas en sumo grado por esta reforma importantísima, pero tampoco pedimos, ni deseamos que se omita la discusión, que hace luz cuando la guía la inteligencia y la ampara la buena fe.

Que se lea en detalle ese contrato, que se aclare si hay algo oscuro, que se pregunte, que se discuta, tal es nuestro deseo para que los Legisladores tengan la convicción de haber dado al país una obra buena.

Y si el contrato no envuelve, como lo creemos sinceramente, ningún peligro para la nación, si es un proyecto limpio, beneficioso y simpático, si no nos arranca millares de hectáreas de nuestros baldíos, ni fuerzas hidráulicas, ni compromete nuestra soberanía, entonces nosotros excitamos a los señores diputados a no parar mientes en razones baladíes y elevando el ánimo a la altura de la civilización actual, darle su apoyo definitivo y aceptarlo para bien de Costa Rica.

El desarrollo comercial e industrial hoy día es el derrotero de las grandes naciones del mundo y nada favorece tanto ese movimiento como el acercamiento de las ideas que transmiten con rapidez pasmosa los misteriosos hilos submarinos.

Mañana que estemos saboreando la reforma, cuando uno de nuestros comer-

ciantes pueda tener su contestación de la plaza de Nueva York en el mismo día, o cuando podamos tener noticias completas de la prensa al minuto y no tengamos que vernos en la triste condición de recortar de la prensa de Panamá o ver que en Nicaragua son viejas las noticias que figuran como nuevas en las columnas de nuestros periódicos, entonces bendeciremos la hora venturosa en que se firmó la concesión que se discute.

### EL BANQUETE EN LA LEGACION DE CHILE

El sábado en la noche, en el edificio de la Legación de Chile, el Excmo. señor Ministro de esa nación, doctor don Julio Garcés, obsequió con un banquete a los señores Delegados de las Repúblicas centroamericanas. Asistieron además el señor Presidente de la República, diplomáticos y miembros del cuerpo consular.

A la hora del champagne el señor Ministro de Chile brindó por Centroamérica futura, por los Excmos. señores Delegados, por los Presidentes de las cinco Repúblicas, manifestando además que también él se adhería a la gran causa y patriótica idea de la unión.

Le conestó el señor Ministro de Relaciones Exteriores, agradeciendo las palabras del distinguido obsequiando. Luego se pronunciaron algunos otros discursos, con lo que terminó la fiesta a las doce y media de la noche.

## MISA DE REQUIEM

Mañana, martes, a las ocho de la mañana se celebrará en la Capilla del Sagrario una misa en sufragio del alma del

que fué nuestro amigo don José Joaquín Fernández Soto. La familia agradecerá a sus amigos la asistencia a esta misa.

### ESTA NOCHE SERA LA VELADA EN LA ESCUELA NORMAL

La velada en la Escuela Normal de Heredia, con motivo de la distribución de los premios de la Alianza Francesa, y que se había suspendido por la sentida muerte del joven don Víctor González Flores, se verificará esta noche.

A esa fiesta asistirán todos los señores Delegados a la Conferencia Centroamericana y los secretarios de las Delegaciones, además del elemento oficial. En consecuencia la velada revisará gran solemnidad, pues así lo han querido los organizadores de ella.

### DOS BANQUETES EN HONOR DEL MINISTRO INGLÉS

El sábado en la noche el señor Cónsul inglés ofreció un suntuoso banquete en el Hotel Washington, al señor Ministro Británico, al cual asistieron las siguientes personas: Frank N. Cox, Alex Muray, Canon Cooke, Auhey Ingles, C. Calderwood, A. P. Lyon, G. P. Chittenden, Fernando Piza, A. Percy Bennett, Ministro de Su Majestad Británica; Capitán Blake, Ataché Militar; Mr. Guminghan, Secretario de la Legación, y los representantes oficiales del barco: Lt. O. Westmicott, Lt. Simpson, Eng. Lt. Croso, Lt. Charles, Lt. Beazley, Sub. Lt. Obhurts, Lt. Franders, Lt. Williams.

Ayer a las ocho de la mañana hubo una recepción en el Ministerio de Relaciones Exteriores, donde despacha actualmente el señor Presidente de la República, en honor al Excmo. señor Ministro de Su Majestad Británica.

Concurrieron además los miembros de su séquito y capitán y oficiales del crucero "Cambrian", miembros del Gabinete y Estado Mayor.

Terminada la recepción fueron obsequiados con un banquete.

El servicio de mesa estuvo a cargo de don Ventura Vega, propietario del Hotel Europa. Una escogida orquesta amenizó el acto.

A las once y media de la noche terminó el banquete.

En momentos en que terminaba la función en el Teatro Nacional, los distinguidos huéspedes, acompañados del capitán y alta oficialidad del crucero, hicieron una visita a nuestro coliseo.

Cuando ellos entraban salía el público del Teatro, y todas las personas fueron gratamente sorprendidas por la exquisita cultura y caballerosidad de tan apreciables visitantes.

Hoy a las dos de la tarde presentó sus credenciales el señor Ministro, con el ceremonial de estilo.

### TEATRO NACIONAL

#### EL BENEFICIO DE DORA VIRGINIA

Con selecto y numeroso público se verificó el sábado en la noche en el Nacional, la función de beneficio de doña Virginia Fábregas, primera primera actriz de la Compañía que lleva su nombre.

Fué a escena "Magda", drama de Sudermann. Sería por demás consignar algunas líneas sobre la ejecución de la obra; ya el público sabe que todo lo que esta compañía lleva a escena, lo interpreta magistralmente, con especialidad las obras dramáticas.

No dejaremos de observar, eso sí, las muestras de simpatía que el público a la genial artista señora Fábregas. Muchos prolongados aplausos, muy merecidos por cierto; artísticos obsequios, especialmente ramos y canastillas de flores recibió es anoche la beneficiada, y conquistó, a la par, un laurel más que agregar al ramillete que con su arte exquisita ha sabido conquistar.

#### EL BLOQUEO DEL MAR NEGRO

WASHINGTON. — El Representante de la Embajada Italiana ha sido llamado por el Departamento de Estado, a fin de que ofrezca una notificación oficial del supuesto bloqueo de Italia en los puertos del Mar Negro, advirtiéndole que con ese paso se viola un acuerdo internacional, relacionado con el comercio en Rusia.

#### DE RELACIONES EXTERIORES

El señor don Felice Scaglietti, comunicó a la Secretaría de Relaciones Exteriores que, habiendo regresado al país, se ha hecho cargo nuevamente del Real Consulado de Italia en esta capital.

# El asunto de los quince dólares

## Carta de los dos delegados unionistas

San José, diciembre 4 de 1920.

Señor Director de LA PRENSA.

Ciudad

Señor de toda nuestra estimación:

En LA TRIBUNA de esta mañana hemos leído una "entrevista casual con un Delegado unionista" en que se publican algunas especias y afirmaciones, que parece quererlas atribuir a uno de los firmantes, acaso con dañada intención.

Nos ha sorprendido, señor Director, ese procedimiento del supuesto reportero, a quien no se nos presentó como tal ni conocíamos como periodista ni como caballero. Conversábamos privadamente con el ingeniero don Crescencio F. Gómez y él estaba allí escuchando.

Nuestra misión es puramente de fraternidad y de cariño, de amor y de concordia para todos los centroamericanos. Nosotros no hemos llegado aquí a comprar prensa ni opiniones; ni nos atreveríamos a hacer proposiciones deshonrosas a ningún periódico, mucho menos a LA PRENSA, cuya seriedad y centroamericanismo respetamos y admiramos, ni los asuntos de la Unión se prestan para el tráfico indigno.

Lo único que ocurrió en relación con su periódico fué lo siguiente: el ingeniero señor Gómez, que trae la misma misión que nosotros, nos proponía la fundación de un diario de propaganda unionista y nosotros le replicamos que eso era muy trabajoso y no lo permitía la premura del tiempo, que lo mejor era continuar como estábamos trabajando: que al llegar a Puntarenas supimos que el único periódico unionista que existía en esta ciudad era LA PRENSA, y que habiéndonos entendido con su Director, nos ofreció desinteresadamente sus columnas, pero que siendo éstas insuficien-

tes para publicar todo el material que traíamos, convenimos en que se aumentarían dos páginas más al diario para la propaganda y nosotros pagaríamos QUINCE DOLARES, que es el costo aproximado de las dos páginas según cálculos hechos. Esto, señor Director, no puede apreciarse, fuera de malicia, como una venta, máxime siendo su credo el unionista y como tal obligado a contribuir en la propaganda del ideal.

Para evitar en adelante que cualquiera mala intención sorprenda la buena fé de los órganos de la prensa, rogamos a usted se sirva tomar nota de que no responderemos de nada que no cubran nuestras firmas, las que aparecerán siempre que sea necesario expresar nuestras opiniones plenas de sinceridad.

Manifestamos, además, en dicha conversación al señor Gómez, que ya el DIARIO DE COSTA RICA y el DIARIO DEL COMERCIO comenzaban a discutir el problema de la unión, lo que era en beneficio de nuestra causa, porque con la discusión la corriente unionista, a nuestro entender, se abriría paso, y que sólo LA TRIBUNA era hasta allí el único que se declaraba opuesto a la idea de la unión.

En cuanto a los demás conceptos que expresa este último diario, nos tienen completamente sin cuidado y no queremos, ni necesitamos rectificar; somos unionistas, laboramos honradamente por la unión y por consiguiente, nos sujetaremos a las consecuencias de nuestros actos y recibiremos serenamente todas las injectivas de los adversarios de mala fé.

Con protestas de nuestra alta estimación, somos de usted, señor Director, sus muy atentos servidores.

ABRAHAM CHAVARRIA

M. COTO BONILLA

# HIERRO LUXADO

**TOMESE  
PARA OBTENER  
SANGRE RICA  
ROBUSTEZ  
VIRILIDAD**

**VENTA ANUAL MAS DE  
5 MILLONES DE FRASCOS!**

COSTA RICA MERCANTILES & CO

## En la Constancia

GRAN SURTIDO DE ZARAZAS

DE FANTASIA

UNA YARDA DE ANCHO

UN COLON

CEFIRO

PARA CAMISAS FINAS

A UN COLON, CINCUENTA CENTIMOS

DRILES PARA PANTALON

A UN COLON, VEINTE CENTIMOS

TOALLAS DE SEDA  
Y MUCHOS OTROS ARTICULOS  
A PRECIO DE OCASION

## La salud es riqueza

"Santa Ana" Agua Mineral Natural

En el deseo de satisfacer el pedido que han hecho infinidad de personas estimables de que esta empresa expendiera la famosa y muy popular Agua Mineral Natural Santa Ana sin gas carbónico, se ha decidido hacerlo al precio de 25 céntimos el litro sin envase. Así, pues, ya lo sabe el público en general que puede aprestarse a evitar enfermedades contagiosas con el uso de otras aguas que carecen de las virtudes curativas y preservativas de ésta.

El teléfono 634 atenderá toda orden a este respecto que será servida cumplidamente. El precio es, como más arriba lo dejamos dicho, ínfimo y está al alcance

## AUN NADA SE HA ORGANIZADO SOBRE LOS DEPORTES

Ya se aproximan las Fiestas Cívicas, y la Comisión Organizadora nada ha dicho sobre deportes, que son números muy atractivos y que despiertan mucho entusiasmo en el público. Los deportes dan mayor realce a los festejos y por consiguiente, no se deben echar en olvido.

Ojalá, pues, que la Comisión organice un bonito festival deportivo para en esos días.

A propósito, debemos hacer ver a la Comisión de Fiestas Cívicas, que la novena "Los Nueve Fuertes", que se dedican al juego de base-ball desean que se organice uno o dos matches oficiales. Para ello, ese team reta formalmente a cualquier otra novena del país para jugar esas partidas de base-ball.

Ya se ve, pues, que esos jóvenes deportistas quieren prestar su contingente para dar mayor realce a las fiestas.

También se debía concertar un match de foot-ball entre los mejores jugadores del país, como los hay en el Club Sport La Libertad, La Sociedad Gimnástica Española y el Club Herediano.

Bien se podría hacer una liga deportiva, jugándose un match cada día para ver qué Club se llevaría el campeonato de foot-ball.

## BOLETIN MARITIMO

LIMON, 4. — A las seis de la tarde de ayer fondeó la lancha panameña "Preston" procedente de Bocas del Toro.

PUNTARENAS, 4. — Fondeó procedente de Cristóbal el vapor inglés "Jamaica", sin pasajeros ni correo.

PUNTARENAS, 4. — A las seis de la mañana fondeó el vapor norteamericano "San Juan", procedente de Cristóbal; sin pasajeros.

## SORTEO DE BONOS DE CARRETERAS

Ayer se procedió al sorteo de bonos de mil colones cada uno del Empréstito de Carreteras, resultando premiados los siguientes números: 4, 10, 13, 15, 17, 26, 29, 36, 42, 46, 47, 50, 52 y 54.

Los bonos premiados serán pagados en la Administración de Rentas.

## Envíeme \$ 3.50

por correo y le remitiré seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de Pompeia, Azurea, Gloria de París, L'Origan, Ideal, Djer Kiss, Eclat, Flores de Amor, Printemps, Mavis, Mary Garden, Quelque Fleurs, Coeur de Ninón y veinte más completamente distintos.

Dirección: Srta. LIDILIA CESPEDES, Apartado 40. — Heredia.

## Para el baile del 31 y fiestas

Hemos recibido los siguientes artículos de Francia:

CRESPONES — GEORGETTES — CHARMOUSE

TELAS Y ENCAJES PLATEADOS Y DORADOS

TELA DE LENTEJUELAS, NEGRAS Y LECHOSAS

MEDIAS PLATEADAS Y DORADAS — ABANICOS DE GALALITE

GALON PLATEADO Y DORADO

PEINETAS Y GANCHOS EN PIEDRAS FINAS — SALIDAS DE TEATRO

PIELAS LAS MAS FINAS QUE HAN LLEGADO AL PAIS, LEGITIMOS ZORROS

GUANTES DE CABRITILLA PARA SEÑORAS Y CABALLEROS

## Tienda Romero

## TEATRO NACIONAL

Gran Compañía Cómico-Dramática de la primera actriz mexicana.  
VIRGINIA FABREGAS

dirigida por el reputado primer actor don JOAQUIN COSS

HOY LUNES 6 de DICIEMBRE

A precios populares A precios populares

## LA MUJER X

En esta semana: BENEFICIO del Primer Actor  
DON JOAQUIN COSS

## MERCADERIA DEL INCENDIO

EN LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Y ROPA HECHA  
FRENTE AL INCENDIO

Gran Baratillo de toda clase de géneros a menos de la MITAD DE SU VALOR  
Fíjese bien en LA VIOLETA de ZELEDON HNOS.

LA VIOLETA, 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

## AVISO

Teniendo que ausentarme del país, ruego ENCAMBAMENTE a las personas que tengan composiciones de relojes o negocios pendientes conmigo, se sirvan buscarme lo más pronto posible, en la "Relojería de París" situada en la esquina S. O. del Mercado, o en mi casa de habitación situada en el Paso de la Vaca, contigua al garage de don Oscar Valverde.

ISIDORO ASCH

## Esquelas Matrimoniales

Acaba de recibir un gran surtido la Oficina de Agencias y Comisiones

ERNESTO ORTIZ

Hay de todo precio, para ricos y pobres

Teléfono No. 250 — Telégrafo ERTIZ — Apartado No. 374

Oficina: Calle 3a. Norte

## Cervecería Traube

SE NECESITAN DIEZ OPERARIOS

Y DIEZ OPERARIAS

BUEN SUELDO

## Todo al costo o a menos del costo

Ha sido acogida con muestras de simpatía la disposición de los señores Jorge Castro y Cía. referente a vender en baratillo las grandes existencias de su tienda "La Elegancia", por pocos días. Allí se encontrará desde el artículo más fino hasta la popular manta, todo a precio de costo o quizá menos del costo.

Con tal motivo todo San José y gran público de provincias ha desfilado por LA ELEGANCIA, haciendo grandes compras, y aprovechando esta oportunidad para vestirse con poco dinero.

## COLEGIO MONTERO

CON INTERNADO

Pida informes. Teléfono 1646



Máquinas Underwood  
Agentes

## Piza e Hijos

## Dr. Joaquín Berrocal

Participa a su clientela que ha abierto su oficina profesional en Cuesta de Moras, frente al Dr. don Ramón Zelaya.

TELEFONO 224

## Botica Nacional

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

CREEN QUE NO EXISTE DIFICULTAD  
PARA QUE COSTA RICA FIRME  
LA UNION

SANTA ANA, El Salvador, 2. — A LA PRENSA. — Aquí se opina que la Constituyente de 1824 está vigente porque ningún poder pudo derogarla; por tanto, la dificultad aparente para que Costa Rica firme la unión no existe. Se prepara una suntuosa manifestación popular para celebrar la proclamación de la Unión por la Conferencia de Plenipotenciarios.

Ha habido grandes homenajes de simpatía hacia México, con motivo de la toma de posesión de la Presidencia por el General Alvaro Obregón.

Diario de Occidente

SAN SALVADOR, 2. — A LA PRENSA. — Esta mañana en la Universidad Nacional, fué recibido en audiencia pública el delegado de los estudiantes de Granada y Managua, don Julio Ramírez B., por el centro de estudiantes salvadoreños. Durante el acto se cruzaron muy significativos discursos.

Por haber resultado el alumno de mejor conducta en la Escuela Politécnica el joven Francisco Luna Osegueda, fué condecorado con una medalla de oro.

La Prensa

TEGUCIGALPA, 2. — La Cámara de Comercio recibió una excitativa del banquero Mr. Young para elaborar un plan de mejoras al servicio de correos y telégrafos de la República. La Cámara excita al comercio y al público en general para que informen por escrito las deficiencias que se hayan notado en tal sentido.

Llegó a esta capital la pitonisa salvadoreña señorita Joaquina Fernández.

El Cronista

TEGUCIGALPA, 3. — Salatier Rosales salió de Guatemala para México. Se prepar una gran feria en Comayagüela.

La Razón

TEGUCIGALPA, 3. — Hoy regresó a El Salvador Su Señoría Ilustrísima Monseñor Juan Antonio Dueñas y Arguando, después de haber cumplido su misión especial ante el Gobierno de Honduras.

En editorial trata "La Regeneración", sobre el establecimiento del cable en relación con la posibilidad económica para el país, haciendo ver claramente que la estación inalámbrica es muy cara para Honduras. Aboga por el cable submarino por ser más expedito y barato.

La Regeneración

NOTICIAS DE COLOMBIA

En Bogotá se está construyendo un mercado cuya área es de 6335 metros cuadrados. Este mercado dará un rendimiento al Municipio de \$ 10.000.00 mensuales.

Los estudiantes verificaron el 31 de septiembre la fiesta llamada del Estudiante, a la que es asociaron los Poderes Públicos y varios elementos de la alta sociedad. En el edificio de la Academia de la Historia, los estudiantes celebraron un solemne ceremonia para proclamar "Maestro de la Juventud" al benemérito profesor don Francisco Montoya.

Fué un festival pomposo y brillante.

En estos últimos días el Gobierno ha recibido propuestas de la Compañía Nacional de Fomento y de la Colombia Northern Railway para llevar a cabo la prolongación del Ferrocarril del Norte hasta un punto conveniente del Magdalena inferior. El Gobierno ha manifestado públicamente su preferencia por esta obra sobre cualquier otra y estudia actualmente las propuestas que se han hecho.

En Puerto Isaacs se están armando dos nuevos vapores destinados a la navegación del río Cauca. Se llaman el "Ceilán" y el "Danubio".

En el Municipio de Caparrapi, y en una finca del señor Alejandro Valbuena, se halló un interesante grupo de restos humanos y objetos prehistóricos.

En este hallazgo figuran cabezas de indígenas con narigueras de oro y gran cantidad de ídolos, jarrones, platos y urnas de terracotas.

Imp. María v. de Linares

# Para la Noche Buena

Ganar poco

GRAN REALIZACION

Vender mucho

Teléfono 121  
Apartado 186

EN EL  
**ALMACEN SASSO**

Frente al costado Este  
del Banco  
de Costa Rica

PRINCIPIA HOY MISMO

Juguetes y muñecas alemanas, precioso surtido; Bombas, Bolas y juguetes de hule, enorme surtido. Novedades. Baratijas y joyería falsa. Galletas, Confites y Caramelos extranjeros

Visítenos antes de hacer sus compras en otra parte

## Molino Costarricense

Ofrece al Público la

# FAMOSA HARINA Flecha

La Mejor de la Mejor

MAS GLUTEN MAS RENDIMIENTO

COMPLETAMENTE FRESCA

También ofrece al Público

## Afrecho de Trigo

de la mejor calidad

De venta en la

Costa Rica Commission Co.

San José

Antiguo del local de La Puerta Sol

## Toda clase de artículos Europeos

Comprado por un socio de la casa tenemos en venta con precio calculado al bajo tipo de francos

Sedería, Confecciones, etc. etc.

Almacenes Delcore, Aronne & Co.

## La Parra Cantina y Refresquería

Recientemente abierta al público

Donde su propietario se esmera por servir a su clientela de la mejor manera posible. Se sirven Bodas, Bailes y Bautizos

Propietario: Lucas Olivares

## Tienda de JAIME CARRANZA

Apartado 515

Teléfono 169

HAN LLEGADO:

Lámparas de mesa y de colgar (últimos modelos)

Artículos Plateados y Niquelados

Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa

Un Surtido Grande de OBJETOS PROPIOS PARA REGALOS DE BODA

## LA JAPONESA

Acaba de recibir un buen surtido de géneros de colores, procedentes de Alemania, y los cuales garantiza como de primera clase y de colores finos.

Hay existencia en géneros de color negro, gris, crudo, morado, verde, verde oscuro, tinto, café, azul, tornasol. También cuenta con un buen surtido de sombrillas de color. Todo acaba de llegar de Alemania.

Pase a verlas y se convencerá — 25 varas al Sur del Cometa

M. R E G O

## UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Puerto Limón y viceversa, haciendo escala en Habana y Colón, tanto de venida como de regreso.

Llegan a Limón los jueves en la mañana y salen los sábados en la tarde.

Estos vapores hacen conexión en Colón con otros vapores de esta misma Compañía que semanalmente salen de ese puerto para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,  
Administrador.

## LA MODA TIENDA DE CALZADO DE SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera calidad  
Importados directamente por el propietario  
CALZADO en todo estilo para  
señoras, señoritas y caballeros

Calle de la Estación al Atlántico



## Compre su regalo

Para Bodas, noviazgo, cumpleaños  
o navidad

## EN LA INDIA

Precioso surtido en adornos para portales  
y arbolitos para Noche Buena

APARTADO 614 - TELEFONO 198

## ALMACEN LA MAGNOLIA

Ciruelas Francesas, pasas de Málaga, higos secos en sertes, frutas cristalizadas, dátiles, nueces etc. y grandes novedades en confitería francesa y española

ESCARRE HERMANOS